

El Progreso de Asturias

AÑO II.—NÚM. 261

OVIEDO.—Miércoles 12 de Marzo de 1902.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes..... 1 Pesetas.
En el resto de España, trimestre..... 4
Extranjero y Ultramar, un semestre..... 18
año..... 35

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Santo Domingo, 1, bajo

Teléfono número 117

Imprenta LA ECONOMICA

SANTO DOMINGO, NUM. 1, ENTRESUELO
OVIEDO.

ANUNCIOS

Comunicados, Esquelas de defunción y Reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

IMPOTENCIA

A quienes observen atentamente el desarrollo de los acontecimientos políticos en España, ha de serles fácil convencerse de este hecho cierto y repetido en el corto periodo de tiempo que llevan de vida las actuales Cortes: la intervención de los republicanos en los debates suscitados en el Parlamento, se significó singularmente por la elevación de ideas y sentimientos que supieron imprimir a las discusiones, sustrayéndolas a las miserias que caracterizan toda la labor parlamentaria de los partidos dinásticos.

Así sucedió con la intervención de los Sres. Azcarate, Labra y Alvarez, en los debates sobre las cuestiones económica, religiosa, social e internacional. Así sucedió ahora al intervenir el eloquentísimo diputado por Oviedo en el debate promovido por el doctor Robert sobre los recientes sucesos de Barcelona.

A excepción del Sr. Roig y Bergada, que expuso algunas de las soluciones propuestas por los republicanos, como preliminares para que el problema social se resolviera sin grandes trastornos ni violencias, apenas si los oradores se preocuparon de entrar en el fondo de la cuestión. Si alguno lo hizo, como el Sr. Dato, fué solo para repetir cuatro vulgaridades.

Hasta entonces, tenía, pues, razón el ministro de Instrucción pública al afirmar que el debate sobre los sucesos de Barcelona era completamente estéril. No la tendría, después de la intervención del diputado republicano D. Melquiades Alvarez.

Inspirado su discurso en un alto espíritu de humanidad y patriotismo, dejó a un lado los efectismos políticos, para profundizar serenamente en las causas originarias de las frecuentes perturbaciones sociales, y exponiendo después los remedios más inmediatos que puede el Estado aplicar, si quiere impedir el desarrollo del mal que va extendiéndose de modo alarmante y que ya constituye una seria amenaza de disolución de nuestra nacionalidad.

Sostenido el debate a la altura que supo colocarle el Sr. Alvarez, no resultará del todo estéril; que, al cabo, el país podrá enterarse una vez más de que no es en los partidos monárquicos donde ha de hallar soluciones a los graves problemas que conturban hoy la vida nacional.

Importa poco que algunos hombres de la monarquía acepten en principio las reformas sociales que los republicanos tienen consignadas en sus programas; importa poco, porque aun suponiendo que hubiera ministros capaces de pretender implantarlas dentro del régimen actual, y bastante fuertes para arrollar los obstáculos que habían de interponerle las clases conservadoras, resultaría a la postre lo que resultó con las reformas democráticas que sólo sirven, aplicadas por los reaccionarios, para desacreditar la democracia.

Es una ficción más esa de que la monarquía está dispuesta a aceptar radicales reformas de carácter social, a las que hasta ahora se opuso con tenacidad invencible.

El reconocimiento de que las soluciones que presentan los republicanos son justas y realizables, produce el convencimiento de que la monarquía española es impotente, no solo para resolver la cuestión obrera, pero también para evitar las funestas consecuencias que se derivan de la tremenda lucha entablada entre el capital y el trabajo.

COLABORACION

¿Socialista? ¿Individualista?

Ello está a la orden del día. Los sucesos de Barcelona han dado a muchos la hora de un terrible despertar, y, como ocurre a todos los que se duermen se quiere ganar en una hora el tiempo perdido en muchos años de letargo. ¡Se oye, se lee y se hace cada cosa! Un discurso sugerido por cualquier sumario de Revista, parece un asombro de cultura. La llegada de Pablo Iglesias al Congreso la otra tarde, para informar sobre el proyecto de ley de huelgas, produjo enorme impresión. Los diputados corrieron a escucharlo, y se quedaban con la boca abierta, como si el leader del socialismo obrero fuese un revelador de continentes misteriosos. Mete miedo la ignorancia de nuestras clases directoras en materia tan apremiante.

Consecuencia de esa ignorancia es que le obligan a uno a definirse de golpe y porrazo. A boca de jarro le sueltan a uno la pregunta:

—¿Es usted socialista o individualista?

—Díre a V. . . Nada. Hay que clasificarse y empadronarse inmediatamente. En el Ateneo, donde discuten ahora estas cosas, se han cuidado, antes que de aportar hechos e ideas, de clasificar a los oradores. Aquí se sientan los socialistas, allí los individualistas, los anarquistas en la extrema izquierda del salón. Y

tario, ni en la discusión académica, ni en la información periodística se ha logrado averiguar algo que hubiera sido bastante más provechoso que todo eso: la situación real y efectiva de la industria metalúrgica catalana, y, por consiguiente, la de los obreros a su servicio.

Con fines puramente filosóficos, tal vez quepa todavía discutir entre socialismo e individualismo, por mas que se me figura que ya las ciencias biológicas han dictado sobre eso la suprema sentencia. En política, con tendencia a los fenómenos de la realidad, todo ello es funesto bizantinismo y crasísima ignorancia.

Además, que no hay de qué. Vamos a hacer una política genuinamente individualista; a no poner a la libertad individual, a los derechos del individuo en lo moral como en lo material, más trabas que las de la disciplina indispensable para la vida en común. Está bien; pero ¿dónde está en España el individuo capaz de eso, educado para eso, para valerse a sí mismo y para valer entre todos? Tenemos los españoles más vigoroso que nadie el sentimiento instintivo de los fueros de la persona, del individuo; pero ejercitarlo en la vida pública, movernos por él en las funciones de relación ¿cómo, si no se nos ha enseñado y acostumbrado durante cuatro siglos sino a todo lo contrario?

Pues vamos a lo otro, a proclamar y a hacer efectiva la soberanía de los fueros sociales sobre los individuales, a que se organice todo pensando en la mayor felicidad de la sociedad a la que han de sacrificar los individuos el concepto o el sentimiento que de la propia tengan. ¿Dónde está en España la sociedad? ¿Dónde el individuo no está educado ni acostumbrado a la vida individual, puede estar capacitado para la vida social, para esa solidaridad robusta, inquebrantable, base indispensable del régimen?

Creo que donde no hay vida individual, sana y fecunda, ni solidaridad social, arraigada y próspera, es ridículo hacer política con previas afirmaciones y criterio cerrado de individualismo o de socialismo. Creando la primera, será posible crear la segunda, y no se podrá crear la primera, la vida individual, sino mediante una enorme labor educadora de todos y en todos. Precisamente lo que no se ve por ninguna parte.

SALVADOR CANALS.

A pluma y á pelo

En el Congreso socialista de Tours, se ha adoptado este importantísimo acuerdo:

«Ningún miembro del partido socialista podrá aceptar ni usar condecoración alguna.»

Como uno de los delegados al Congreso preguntase a qué pena se condenaría al que contraviniera el acuerdo, el presidente contestó:

—¡A la guillotina!

Pero ¿no habíamos quedado en que los socialistas eran contrarios a la pena de muerte?

¡Bah! Habrá que celebrar otro Congreso para pedir a Richard que «perdone la vida» a los socialistas aficionados a cintajos, cruces y otros adornos inofensivos.

..

Indudablemente, progresamos que es una barbaridad.

Si, señor. Tanto progresamos, que ya la prensa, la prensa madrileña, concede importancia a un tal José Machío.

¿Que quién es Machío?—Un personaje, casi, casi; esto es, un maleta de invierno que apuesta mil pesetas con otro cualquier novillero que quiera compararse en el ruedo y delante de un cornúpeto.

Que haya bárbaros en España, no tiene nada de particular, porque aun no está lejos el tiempo en que un rey de tauromaquia.

Pero que haya periódicos serios que presten atención a tamañas burradas y las propaguen, tiene mucho de particular.

Y de vergonzoso.

..

Las autoridades de Cuba no consintieron que se trasladara a España el cadáver del gran actor Antonio Vico, que fue enterrado en Nuevitás.

Por la cuenta, a los cubanos aun les parecían pocos los españoles muertos en aquella tierra, y quisieron contar uno más.

Está bien; pero debían cambiar el nombre de Cuba por el de Necrópolis española.

..

Las gentes políticas han salido de su *apoteosis*, al saber que el Consejo de ministros acordó mantener íntegro el dictamen sobre circulación fiduciaria.

Por consiguiente, no habrá crisis ministerial.

Y quedarán, en crisis los politicastros de la concentración, que ya se consideraban dueños del poder.

Por esta vez, merece un aplauso el Gobierno.

Y merecerá muchos más, si conserva energía bastante para destruir las intrigas de Villaverde, Romero Robledo, Navarro Reverter y otros que quieren dar gusto a los ricachos del Banco.

¡Oh, la pernicioso influencia de los 30 dineros!

MOVIMIENTO INDUSTRIAL

EN ASTURIAS

Sobre el movimiento de los valores industriales en Asturias, dice el último número de *El Economista* llegado ayer:

«Los Bancos de Asturias se sostienen con mucha firmeza ante la gran probabilidad que existe para llegar a la fusión del Asturiano con el de Gijón; pues, en general, se cree beneficiosa para los accionistas de ambas entidades.

«Podemos asegurar a nuestros lectores que, en efecto, se han dado algunos pasos en favor de la fusión.

«Nos escribe persona de nuestra es-

pecial confianza y estimación, y de su carta son estos párrafos:

«De acuerdo con el Consejo del Banco Asturiano, dos importantes accionistas visitaron al director del Banco de Gijón, y al indicar a D. Florencio Rodríguez el pensamiento de fusión, les manifestó que ante el paso económico dado para la división del capital, por lo que les felicitó, consideraba abonado el terreno para llagar a ella. Después expuso el Sr. Rodríguez que sus amistades particulares con el Sr. Tartiére, como las comerciales entre ambos Bancos, eran íntimas, y se convino, por último, dejar puesto el primer jalón para la citada fusión. A este efecto conferenciaron en breve los Sres. Rodríguez y Tartiére para cambiar impresiones sobre la forma de llevar a cabo esa operación, y que, á mi juicio, debiera consistir en nombrar una comisión por cada parte que estudiase la cartera, negocios y porvenir de los Bancos, para que con altura de miras resolviera esta cuestión en el sentido que se pretendiese.»

«Tal es el estado de este interesante asunto en los momentos actuales.

«Las acciones de la Duro-Felguera firmes a 170 por 100; las de Navegación, como en todas partes, en baja, y las Azucareras, sin motivo justificado, intentan recuperar la par.

«En general, las operaciones son pocas en las plazas de Asturias.»

DIFUSIÓN UNIVERSITARIA

En la Universidad de Oviedo

La conferencia que el Sr. Urios explicó el día 20 de Febrero, que oportunamente hemos anunciado, estuvo consagrada al estudio elemental de los fenómenos que vulgarmente se designan con el nombre de fuego. Empezó el profesor por observar que lo que á todos ellos es común y los hace perceptibles por nuestros sentidos, es la emisión de luz y calor por los cuerpos ó sea lo que con más propiedad se llama incandescencia. Que el estado vibrativo molecular, causa de la emisión del calor oscuro ó luminoso así como de otras radiaciones luminosas y no caloríficas ó que no sean una cosa ni otra puede ser excitado en los cuerpos por diversas causas, unas de orden físico y otras de orden químico. Como ejemplos del primer caso, citó la incandescencia de los filamentos contenidos en el interior de las lámparas eléctricas, de las cuales existía alguna alumbrando el local donde se celebraba la conferencia, y el más importante de todos la incandescencia del sol, *astro de fuego*, cuyas radiaciones caloríficas, luminosas y ultraluminosas, en la pequeña parte de ellas que alcanza a la superficie de nuestro planeta, constituye el manantial de energía que puede decirse alimentadora por sí solo la vida, en todas sus manifestaciones orgánicas e inorgánicas sobre la tierra, y cuyo origen, según las teorías generalmente admitidas, es la condensación de las materias cósmicas y de la masa del propio astro, por consiguiente, de orden físico.

Pero los casos á que más particularmente aplica el nombre de fuego son los de incandescencia causada por fenómenos químicos. Para que los oyentes pudieran tener una noción clara de la índole de estos fenómenos, explicó brevemente las ideas reinantes sobre constitución material de los cuerpos, definiendo las moléculas como límites de la división sin alteración de la substancia de un cuerpo y los átomos como partes integrantes de las moléculas, heterogéneas en la mayor parte de los casos (cuerpos compuestos) y homogéneas en algunos (cuerpos simples). Consignó la división de los fenómenos químicos en su combinación, ó sea reunión de átomos que forman moléculas

homogéneas (cuerpos simples) en moléculas heterogéneas (cuerpos compuestos) ó sea separación de los átomos que forman moléculas heterogéneas (cuerpos compuestos) para formar otras (de átomos homogéneos (cuerpos simples), y doble descomposición ó institución recíproca de átomos entre moléculas de dos ó más especies. Cualquiera de este género de reacciones puede ser causa de producción de calor y por consiguiente de incandescencia en los cuerpos ó sea de fuego.

Pero aun se aplica más restringidamente este nombre a la incandescencia debida a los fenómenos químicos del primer grupo, acompañado de una producción de calor bastante grande para ello recibiendo entonces las combinaciones químicas el nombre de *combustiones*. Las combustiones que con más frecuencia se observan y que fueron conocidas primeramente son las de diversos elementos ó cuerpos simples con el oxígeno, que forma parte del aire que envuelve a la tierra y que por esta razón se creyó en un principio que no había combustión sin oxígeno. Esta opinión es todavía sustentada por el vulgo y para demostrar su falta de fundamento el conferenciante presentó ante el concurso varios ejemplos de combustiones, en oxígeno unas y otras en el seno de otro gas simple llamado cloro.

Explicó después la serie de fenómenos físicos que acompañan al fenómeno químico de combinación y señaló los casos en que la atmósfera gaseosa envuelve al cuerpo que arde, por medio de un ejemplo que consistió en unir el fósforo con el oxígeno debajo de agua. También demostró que aunque en casi todos los casos el oxígeno (ó el aire) forman el ambiente gaseoso en cuyo seno se verifican los fenómenos de combustión, esto no es esencial y la combinación con todas sus consecuencias puede igualmente verificarse cuando la atmósfera envolvente está formada por un gas de los llamados combustibles y en su seno se presenta el cuerpo llamado comburente, ó sea capaz de unirse al primero con desprendimiento de calor, luz. Esta *inversión* de la llama fué presentada por medio del gas del alumbrado de modo que se observaban simultáneamente los dos casos opuestos.

Por último, habló de los fuegos fátaos en que el desprendimiento de calor es inapreciable y la luz producida es muy débil y movable, debida a la combustión espontánea de pequeñas masas de vapor de fósforo ó de compuestos de fósforo é hidrógeno, de cuyo fenómeno también ofreció demostración experimental.

NOTAS Y RECORTES

La curación de la viruela con la levadura de cerveza

Los efectos favorables obtenidos con la ingestión de levadura de cerveza en ciertas enfermedades, han sugerido á M. S. Pietri, de Niza, la idea de recurrir á esta misma medicación contra la viruela.

Y de hecho en dos hombres de unos cuarenta años, no revacunados desde la infancia y atacados de viruela confluyente, la levadura de cerveza fresca, administrada á la dosis de cinco ó seis cuccaraes de café diarias, con exclusión de todo otro tratamiento, ha producido la rápida disecación de las pústulas sin supuración ni fiebre y evitado la formación de cicatrices.

Basándose en estos dos hechos, monsieur Pietri se inclina á creer que la levadura de cerveza fresca podría prestar excelentes servicios en la curación de la viruela y constituir un buen medio abortivo de la erección variolosa en

ITINERARIO DE TRENES Y CORREOS DE LA PROVINCIA

Table with multiple columns showing train routes and schedules between Madrid, Oviedo, Gijón, Avilés, and San Juan. Includes station names, times, and directions.

NOTA.—El tren correo de Madrid a Gijón y viceversa, no admite viajeros más que de la provincia y vascos... DILIGENCIAS.—Salen de Oviedo: Para Grado, Salas, Espina y Luanca, a las seis de la mañana...

Pedro Domecq. Cosechero, almacenista y extractor de vino. JEREZ DE LA FRONTERA. CASA FUNDADA EN 1730. COGNAC FINE CHAMPAGNE. COGNAC DE PEDRO DOMEQ.

MAQUINAS "SINGER" PARA COSER. Grandes rebajas de precios. Todos los modelos por pesetas 2,50 semanales. MAQUINAS DE PIE DESDE 120 PESETAS (24 DUROS).

GRAN SOMBRERERIA. La Unión y el Fenix Español. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. Domicilio Social: calle Olózaga, 1, (Paseo Recoletos). GARANTIAS. Capital social efectivo, Ptas. 12.000.000.

GRANDES ALMACENES DE Maderas y Sierras Mecanicas. CASTRO Y C. (S. C.)-AVILÉS. REPRESENTANTE: JESUS MELERO LOPEZ. Uria 18.-OVIEDO.

GOYANES HERMANOS. COMISIONISTAS. Agentes de la Sociedad anonima de seguros maritimos e incendios LA POLAR. GIJÓN. se encargan del recibo y reexpedición de mercancías a todos los puntos de la provincia en condiciones ventajosas para los comerciantes.

Misterios de la Inquisición. de vuestra hija—contestó el inquisidor, que quería prolongar la terrible duda del desgraciado padre—El que está ahora acusado sois vos, Manuel Argoso. Confesad vuestro crimen, si queréis merecer el perdón del cielo y el de la santa Iglesia.

un heroísmo digno de los primeros mártires. —¡Que voluntad de Dios se cump... pensó; y encerróse en profundo silencio. —Hermano—le dijo el inquisidor— Confesad al menos que habeis sido tentado por el espíritu del mal.

clamó el inquisidor—¡Se entrega!— prosiguió después con voz baja. Los otros dos inquisidores cambiaron una mirada de inteligencia. —¡Conque es verdad—continuó Arbués—que se os acusa con razón de profesar secretamente las máximas del enemigo de Dios y de ser admirador de Lutero?...

Después continuó Arbués haciendo una serie de preguntas insidiosas e impertinentes. Manuel Argoso guardó silencio. Era imposible hacerle hablar. —¡El desgraciado lo quiere!—exclamó Arbués con hipócrita conmiseración. —¡Y volviéndose hacia donde estaban los enmascarados, que se mantenían inmóviles como espectros a la derecha de tribunal, extendió una mano señalando al acusado con el dedo. Un frío glacial se apoderó de todos los circunstantes.

Los cuatro enmascarados se acercaron a Argoso, y sujetándole sin que este hiciese un solo movimiento, desaparecieron con él por una puerta lateral. —¡Desgraciado!... ¡Blasfemo!—exclamó el inquisidor.